

HOY POR HOY



SIGUE LAS INSTRUCCIONES CUANDO TRABAJES CON MAQUINARIA



EXTREMA LA PRECAUCIÓN AL ACERCARTE A UN TRACTOR



ATENCIÓN A LAS ZONAS DE ATRAPAMIENTO EN MAQUINARIA



FÍJATE EN LA SEÑALIZACIÓN

Detalle de la campaña de prevención de riesgos laborales por COAG

El vuelco por tractor, primera causa de mortalidad en la actividad agrícola

En el campo español, los trabajadores mayores de 65 años tienen el riesgo más elevado de sufrir accidentes, seguidos de los menores de 16 años y las personas ajenas al sector. Así lo indica un estudio de la Universidad Pública de Navarra (UPNA) que muestra como la mayoría de estas muertes se deben al aplastamiento por tractor. Bajo el lema *La Prevención es Salud*, COAG lanza una campaña estatal para la prevención de los riesgos laborales que pretende llegar a 150.000 ocupados en las labores agropecuarias.

César Marcos

Periodista agroalimentario



“Además de los trabajadores agrícolas reconocidos como tales, hay otros empleados agrícolas que mueren en este sector y no quedan registrados. Nuestro objetivo fue comparar los datos reales y oficiales de accidentes agrícolas mortales y caracterizar los principales riesgos asociados”, revela a la agencia SINC Carmen Jarén, investigadora de la UPNA y coautora del estudio.

La investigación, publicada en la *Revista Española de Investigaciones Agrarias*, disiente de los datos publicados cada año por el Ministerio de Trabajo sobre accidentes laborales vinculados con la actividad agrícola en el período 2004 y 2008, así como de las noticias que dan cuenta en los medios de comunicación de esta clase de siniestros.

Al hilo del informe, el origen principal de accidente mortal es el vuelco del tractor

que carece de cabina. De los 272 vuelcos mortales en ese periodo, solo uno se produjo en los tractores equipados con este tipo de protección homologada.

Con todo, “desde que en 1979 se hizo obligatorio su uso, tan solo ha habido tres accidentes mortales con esta protección”, señala Jarén que junto a expertos ha registrado 388 accidentes mortales con maquinaria agrícola, de los que solo el 61,85% ha tenido reconocimiento oficial. Las estadísticas de ese Ministerio, el número de muertos por accidente laboral en 2004 en actividades agrícolas, con o sin tractor, fue de 40, y de 58 en 2005. No obstante los medios de comunicación recogieron 88 muertes en accidentes por tractor en 2004 y 74 en 2005.

// LOS EXPERTOS HAN REGISTRADO 388 ACCIDENTES MORTALES CON MAQUINARIA AGRÍCOLA, DE LOS QUE SOLO EL 62% HA TENIDO RECONOCIMIENTO OFICIAL //

PREVENCIÓN ES LA PALABRA

El trabajo en la agricultura y ganadería es muy duro y ante el envejecimiento de la población rural, la siniestralidad laboral se multiplica. Las organizaciones agrarias UPA y COAG han manifestado lo imprescindible que es mantener la frontera de los 65 años como edad legal de jubilación de los productores agroganaderos por la gran exigencia física del trabajo que provoca un deterioro físico superior a otros muchos sectores laborales.

El retraso de los años de retiro a los 67 traería como consecuencia un aumento del riesgo de accidentes. Frente a la realidad, la prevención es la medicina más efectiva. Para Carmen Jarén, un agricultor formado cultiva el asesoramiento que aportan los fabricantes de maquinaria para advertir los riesgos de muchos percances.

Con 10.000 kits informativos, la Coordinadora de Organizaciones de Agricultores y Ganaderos (COAG) ha puesto en marcha una campaña informativa para la prevención de riesgos laborales en el sector agrario con el objetivo de atemperar el déficit

MUERTES EVITABLES

El hecho de que la actividad agraria en muchos casos tenga un carácter secundario explica que una gran mayoría de las muertes por accidentes laborales en el sector no figuren jamás en las estadísticas oficiales.

Para la experta de la UPNA, estas muertes no suelen estar causadas por un solo factor, sino por la suma de varios de ellos. "Todos reconocidos y evitables", subraya Carmen Jarén. El estudio de esta universidad saca a luz otro apunte interesante. "En España hay

más accidentes de este tipo que en la India, pero menos que en Estados Unidos", agrega. En el país hindú, puede deberse al bajo índice de industrialización de las labores agrícolas.

Factores de riesgo

Para que ocurra un accidente mortal deben de converger como mínimo dos o tres factores de riesgo.

Circular por caminos o carreteras ocasiona tanto vuelcos como accidentes de tráfico. Excesiva velocidad del tractor cuando está

enganchado a un remolque cargado. Cunetas y acequias pueden provocar un vuelco.

Hay que extremar la precaución a la hora de enganchar y desenganchar aperos pesados. A más edad, los agricultores descuidan la formación sobre prevención. Atesoran menos reflejos, son temerarios en la conducción y emplean máquinas desfasadas sin sistemas de seguridad.

Se puede descargar el estudio de la UPNA en: www.inia.es/sjar

formativo que arrastran los trabajadores del campo en este aspecto.

Según el último estudio elaborado por la organización agraria, que ha aprovechado así la entrada en vigor de la Ley de Prevención de Riesgos Laborales, el 81% de los agricultores y ganaderos nunca había recibido formación en riesgos laborales antes de 2008 y del 50% de los temporeros inmigrantes que la habían recibido, tan sólo el 18,4% había tenido acceso a la misma en su lengua materna.

Para ello, COAG está distribuyendo en todo el país una campaña de información compuesta por una carpeta con varios materiales, traducidos a dos idiomas, inglés y francés, que analizan diferentes aspectos de la prevención: de riesgos generales con especial atención al trabajo estacional y de riesgos bajo la perspectiva de género y de los más frecuentes en la vendimia, campaña que demanda más mano de obra en España.

Además, se incluyen una serie de carteles pensados para ayudar a mejorar la prevención de riesgos en las mismas explotaciones, así como un DVD sobre los aspectos básicos de la prevención a la hora de afrontar cualquier tipo de actividad agraria.

TALÓN DE AQUILES

La cultura de la prevención de riesgos ha presentado históricamente un déficit en el sector agrario respecto a otros sectores. "En concreto, las directrices de las leyes formuladas al respecto, así como de las recomendaciones de las administraciones, no han tenido en cuenta la especificidad del sector, estando pensadas de forma general para otros ámbitos como la construcción o el sector servicios. Así, la realidad del día a día en las explotaciones demanda esfuerzos para que las directrices generales sean adaptadas convenientemente a la

// LA PREVENCIÓN DE RIESGOS EN EL CAMPO PRESENTA UN DÉFICIT HISTÓRICO FRENTE A SECTORES COMO LA CONSTRUCCIÓN O SERVICIOS //

realidad del trabajo en el campo", ha apuntado Andoni García, responsable del Área de Relaciones Laborales de COAG.

El contenido innovador de la presente acción se manifiesta en su adaptación a las necesidades concretas de la prevención de riesgos en el sector agrario, que hasta la fecha no ha tenido la importancia que merece. "Hemos hecho especial hincapié en las especificaciones según tareas y cultivos, de la misma forma que se han adaptado por género", agrega García.

Los promotores de la campaña apuestan por llegar al mayor número posible de intermediarios claves: "los empleadores y empleadoras que servirán de conducto

preferente para hacerlos llegar finalmente a los trabajadores en sus respectivas explotaciones", afirman fuentes de COAG. Según las estimaciones realizadas por esta organización, la campaña podría llegar a más de 150.000 ocupados en el sector agrario.

Finalmente, Andoni García añade que se contará con la ayuda de las nuevas tecnologías. En este sentido, se ha habilitado un espacio Web dentro del portal agrario de esta organización, www.coag.org, en el que, además de los mensajes y recomendaciones que formarán parte de los folletos, carteles y audiovisual, disponibles en la página, se podrá profundizar de forma más extensa en la prevención de riesgos.

Este espacio estará dirigido de forma preferente al trabajador con la intención de que sea él mismo quién pueda consultar los riesgos más frecuentes y los modos de prevenirlos. A este respecto resultará esencial la ayuda de los empleadores como mediadores para facilitar el acceso y el conocimiento de este recurso.



Fuente: COAG